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СКАЖИТЕ, ЛЮДИ…
«Кто-то бомбардирует российские 

социальные сети   профессионально 
подготовленными посланиями, в которых 
президента Обаму обвиняют в убийствах 
и создании угрозы миру», – сообщает  The 

Christian Science Monitor. Наш вопрос:

ЗАЧЕМ ЧЕРНИТЬ 
ОБАМУ? 

Анастасия Некрасова
психолог (Пермь)

– Если рассмотреть зеркальную ситуацию, 
ведь что только не говорят и не пишут про пре-
зидента Путина! Поэтому нынешняя «бомбарди-
ровка» соцсетей Обамой – своего рода «наш от-
вет Чемберлену». Американскому президенту 
хочется выглядеть белым и пушистым. Но ведь 
это не так. Почему бы не напомнить о его под-
линном обличье? 

Игорь Одинцов
художник (Пермь) 

– Угроза миру – не марионетка Обама, а кук-
ловоды из мирового «Клуба избранных». А  за-
чем чернят Обаму? Кому-то, значит,  выгодно.

Юрий Синельников
главный врач Федерального 
центра сердечно-сосудистой 
хирургии (Пермь)

– Честно говоря, мне проблемы Обамы не 
интересны. Я полагаю, что у нас достаточно сво-
их забот и дел.

Алексей Антонов
философ (Пермь)

– Обама Нобелевскую премию мира получал? 
Получал. Но ведь ровным счётом ничего для со-
ответствия её духу не сделал. Точнее, всё делает 
с точностью до наоборот. И тотальный поток бе-
женцев в страны Европы – тому свидетельство. 
Именно на президенте США лежит персональная 
ответственность за пагубное вмешательство во 
внутренние дела Ирака, Ливии и Сирии. Поэтому 
очернишь ли того, кто сам себя очернил?

Сергей Веселкин 
пенсионер (Лысьва)

– Как говорили древние, «ищи, кому это вы-
годно». А выгодно разжечь конфликт между на-
шими странами разве что запрещенной терро-
ристической организации ИГИЛ. Но никто в Рос-
сии не хочет войны с США.

Алексей Мальцев
поэт (Пермь)

– Чернить Обаму? Запросто! Еще бы!
Так повелось со времени Хрущева:
Везде, где не хватает аргументов,
Ругать американских президентов!
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ПЕРМСКАЯ 
К Р А Е В А Я 
Г А З Е Т А

53418
вторник, среда, 
четверг, пятница

1194,72

53334
вторник, среда, 
четверг, пятница

894,42

53299
вторник, четверг, 
пятница

683,82

53309
пятница (c ТВ 
и приложениями)

379,98

для 
предпри-

ятий

для 
индиви-  

дуальных 
подпис- 
чиков

53301
«Капитал– 
«Weekly»

448,02

ПОДПИШИСЬ 
НА «ЗВЕЗДУ»

vipishi.ru
НЕ ВЫХОДЯ 
ИЗ ДОМА

Во всех почтовых отделениях проходит ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА на газету «Звезда» на II полугодие 2016 года

ВЛАСТЬ НА МЕСТАХ

Депутатская 
десятка

ПЕРМСКИЙ КРАЕВОЙ СУД НА ПРОШЛОЙ НЕДЕЛЕ ОТКЛОНИЛ ИСК 
О НЕПРАВОМОЧНОСТИ КИЗЕЛОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ  

Юрий СОФОНОВ

Даже если это решение всту-
пит в законную силу, продол-
жать нормальную работу думы 
в Кизеле будет чрезвычайно 
сложно из-за минимального 
кворума в 10 депутатов.

Напомним, после того как в де-
кабре прошлого года 6 из 15 де-
путатов Кизеловской думы заяви-
ли о досрочном сложении полно-
мочий, представительный орган 
не мог принять ни одного решения 
из-за отсутствия кворума в 2/3 де-
путатов. В Кизеле до сих пор не 
могут избрать главу городского 
поселения. 25 января конкурсная 
комиссия утвердила двух канди-
датов на эту должность: главного 
архитектора администрации Кизе-
ловского района Андрея Родыгина 
и начальника отдела по контролю 
в сфере закупок, товаров, работ 
и услуг районной администрации 
Александра Кустова. Кто из них 
возглавит Кизел, должны были ре-

шить депутаты на ближайшем за-
седании думы. 

Однако в связи с отсутствием 
кворума в думе прокурор Кизела 
направил представление в адрес 
временно исполняющего обязан-
ности главы Кизела – председате-
ля городской думы Татьяны Жав-
рид, запретив проводить заседа-
ния Кизеловской городской думы 
до вступления в силу решения 
суда по иску о неправомочности 
данного представительного орга-
на. Соответствующий иск краевая 
прокуратура направила в Перм-
ский краевой суд.

В феврале один из шести депу-
татов-отказников, Вячеслав Оме-
льяненко, решил отозвать преж-
нее заявление о сложении полно-
мочий, но в Кизеловской думе от-
казались принять обратно раска-
явшегося депутата. В прокуратуре 
также посчитали, что депутатские 
полномочия Вячеслава Омельянен-
ко были уже прекращены и не мо-
гут быть так просто восстановлены.

25 февраля в Пермском кра-

евом суде началось рассмотре-
ние иска краевой прокуратуры о 
признании неправомочности Ки-
зеловской городской думы. Такой 
же иск направил в краевой суд ис-
полняющий обязанности главы го-
родской администрации Марат 
Хафизов, который тоже потребо-
вал признать неправомочной Ки-
зеловскую думу. Рассмотрение 
дела продолжалось до 3 марта, а 
9 марта было изготовлено мотиви-
рованное решение суда в оконча-
тельной форме.

Пермский краевой суд откло-
нил иск о неправомочности Кизе-
ловской думы, видимо, посчитав, 
что Вячеслав Омельяненко все-
таки имеет право вернуться в со-
став депутатов и продолжить ра-
боту в думе. Однако в законную 
силу это решение пока не вступи-
ло, но даже если вступит, то как 
сможет работать дума с мини-
мальным количеством депутатов?

– Будет ли обжаловаться это 
решение в Верховном суде, я не 
могу сказать, – прокомментиро-

вала временно исполняющая обя-
занности главы Кизела председа-
тель городской думы Татьяна Жав-
рид. – Скорее всего, это решит 
прокуратура, которая подавала 
иск. Но если предположить, что ре-
шение суда все-таки вступит в за-
конную силу, то проводить заседа-
ния думе будет очень сложно. Мы 
не могли собрать депутатов, ког-
да их было 15, а что делать, когда 
останется десять?

Если решение суда не будет об-
жаловано, то уже в марте оно мо-
жет вступить в законную силу. Од-
нако это еще не значит, что Кизе-
ловская городская дума сможет 
продолжить нормальную рабо-
ту. Очень редко на заседании Ки-
зеловской думы присутствовали 
все без исключения депутаты, а 
теперь это будет необходимым ус-
ловием, чтобы ее решения счита-
лись правомочными. Стоит одно-
му из десяти оставшихся народ-
ных избранников не прийти на за-
седание, как оно будет сорвано 
из-за отсутствия кворума.

ГОРЯЧАЯ ТЕМА

Фото Владимира БИКМАЕВА

Верной ли дорогой идём?..
О КАЧЕСТВЕ ТРАНСПОРТНЫХ МАГИСТРАЛЕЙ ПРИКАМЬЯ

Владимир СОКОЛОВ
sokolov@zvzda.ru 

Многие пермяки заявляют, что на их па-
мяти таких плохих дорог, как сейчас в Перми, 
еще не было. Кто-то обвиняет во всем адми-
нистрацию и службы благоустройства, кто-то 
ругает нерадивых дорожников, а некоторые 
и вовсе склоняются к версии ночных ковро-
вых бомбардировок бесшумными снаряда-
ми. Только вот кому это надо и зачем? Попро-
буем разобраться.

Если обратиться к официальным версиям, то 
тут виновницей наших дорожных бед чаще всего 
объявляют погоду. Якобы многочисленные коле-
бания температуры с плюса на минус приводят к 
тому, что вода сначала проникает в трещины ас-
фальта, а потом, замерзая, разрывает дорогу в 
клочья. Вначале появляются трещины, которые 
под ударами колес превращаются в ямы.

Действительно, температура с плюсовой на 
минусовую у нас может меняться по два раза за 
сутки. Особенно весной и осенью. Воды у нас в 
избытке. Всё благоприятствует, как говорится. 
Однако наши погодные условия не уникальны. 
Некоторые утверждают, что климат Финляндии 
очень похож на наш. Пользователям Интернета 
не составит труда «побродить» по улицам финских 
городов. Дороги в Хельсинки мы рассматривать 
не стали, а для чистоты эксперимента решили из-
учить промышленные окраины. И как ни странно, 
но типичная дорога в Финляндии ни в какое срав-
нение по чистоте и качеству с нашей не идет.

Но допустим, что все-таки климат Финляндии 
и Пермского края сравнивать некорректно. У них 
там Гольфстрим, мягкая зима и всё такое… Есть 
мнение, что наш континентальный климат ближе 
к погоде в Казахстане или в Монголии. К сожале-
нию, улицы городов Казахстана оказались недо-
ступны для просмотра. А вот с Монголией повез-
ло больше. И тут мы постарались избегать образ-
цово-показательных центральных улиц. Но и всё 

равно – такого беспредела, как у нас, и в Монго-
лии нет. Да, дороги там не как в Финляндии, ко-
нечно, но и выгодно отличаются от пермских.

Недавно краевые власти объявили аукцион 
на 4,5 миллиарда рублей на содержание дорог в 
ближайшие три года. Заказчиком работ является 
краевое государственное бюджетное учрежде-
ние «Управление автомобильных дорог и транс-
порта Пермского края». В качестве источника фи-
нансирования названы «субсидии бюджетному 
учреждению из бюджета Пермского края». Бо-
лее миллиарда в год на очистку, ямочный ремонт 
и другие виды работ. Всего в дорожный фонд в 
2016 году планируется вложить 2,6 миллиарда 
рублей. Достаточно ли?

В 2015 году на ремонт и содержание дорог по-
тратили 1,4 миллиарда рублей. На капитальный 
ремонт дорог и искусственных сооружений -– 
140 миллионов рублей. На содержание и паспор-
тизацию почти не работающей ливневой канали-
зации – 54 миллиона рублей. Всего в дорожный 
фонд в 2015 году вложено почти 2,4 миллиарда 
рублей. То есть в дороги, которые находились в 
гораздо лучшем, чем сейчас, состоянии вложи-
ли 2,4 миллиарда, и через год мы имеем тоталь-
ное бездорожье. Теперь в бездорожье планиру-
ют вложить почти столько же. Что же будет через 
год? И всё ли дело в содержании дорог?

ОКОНЧАНИЕ НА СТР. 3
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Справедлив ли ЕГЭ?

Евгений ПЛОТНИКОВ

Мой преподаватель литературы в 
старших классах и по совместитель-
ству классный руководитель, мягко го-
воря, немного меня недолюбливала. 
То ли за полный игнор общественной 
работы типа сбора металлолома и ма-
кулатуры, то ли за наплевательское от-
ношение к общепринятым нормам по-
ведения вроде курения на школьном 
крылечке в перемены, то ли просто за 
дурной характер и раздутое до гигант-
ских размеров самомнение. Ну а по-
скольку «неудами» за поведение и раз-
ного рода морализаторствами меня 
было не напугать, то учитель била по 
святому: тройками и двойками по сво-
ему предмету. Ведь если захотеть, то 
повод всегда найдётся. Не раскрыл ха-
рактеры главных героев, не отразил в 
полной мере исторический контекст, 
не использовал цитат классиков марк-
сизма-ленинизма, не указал руково-
дящей и направляющей роли Комму-
нистической партии Советского Сою-
за. А при оценке моих сочинений мож-
но было вообще не париться и ставить 
«трояк» только за почерк, ибо он у меня 
и впрямь не выдающийся.

Понятно, что выпускной экзамен у 
меня принимала мой педагог в един-
ственном числе, и она оценила мои 
знания на твёрдое «удовлетворитель-
но». Эта тройка в аттестате, которая 
очень расстроила моих родителей и 
которая на всю жизнь стала для меня 
памятником субъективизму, не по-
мешала мне впоследствии прийти в 
журналистику, поступить на журфак в 
Уральский госуниверситет в Екатерин-
бурге и получать по всему литератур-
ному спектру предметов только отлич-
ные оценки.

Но даже тогда, будучи школьным вы-
пускником и довольно эмоциональным 
парнем, я не бунтовал и не жаловался 
по поводу заниженной экзаменацион-
ной оценки, хотя очень хотелось. Счи-
тал, что такая система личностной оцен-

ки знаний когда-нибудь умрёт сама, по-
тому что она несправедлива.

Поскольку я обладал буйной фанта-
зией, то представлял будущих экзаме-
наторов в виде человекоподобных ро-
ботов. Что для этих роботов без разни-
цы, кто им сдаёт экзамен и как этот эк-
заменуемый выглядит в глазах препо-
давателей. Ты рассказал билет – робот 
его проанализировал в соответствии с 
заданной программой и выдал оценку. 
Ну а по результатам таких вот экзаме-
нов выставляются оценки уже самим 
преподавателям. Такой представля-
лась моя месть старой советской экза-
менационной системе.

Самое интересное, что страна при-
шла к подобной системе всего-то че-
рез четверть века. Внедрение школь-
ного тестирования на всех этапах об-
учения, введение Единого государ-
ственного экзамена опять же в виде 
тестов, поступление в вузы (за ис-
ключением единичных и творческих) 
по результатам ЕГЭ сопровождались 
традиционными воплями педагогиче-
ской общественности и разного рода 
VIP-родительскими объединениями. 
Что новая система оценки знаний ни-
куда не годится, что она делает из го-
ловы школьника компьютер по сдаче 
тес тов, что она совсем не нацелена на 
формирование личности школьника и 
на развитие его мышления.

На мой же взгляд, единственный 
«недостаток» системы тестовой оцен-
ки знаний – это исключение из это-
го процесса преподавательского со-
общества, которое, чего уж там скры-
вать, всегда «подрисовывало» отлич-
ные оценки тому, кому надо. Так что 
это скорее достоинство. Что препода-
ватель вложил в голову ученика, то 
ученик и отразит в тесте. А результат 
посчитает компьютер. Ему без разни-
цы, как зовут ученика, кто его педа-
гоги, родители, дяди и тёти, сколько 
лет его учили и сколько денег вложи-

ли в репетиторов. То же самое каса-
ется поступления в вузы. Искать кон-
такты с ректорами сегодня бесполез-
но. Если у абитуриента из состоятель-
ной и известной семьи «троечные» ре-
зультаты ЕГЭ, то об МГУ лучше сразу 
забыть. И о бюджетном месте в ПГУ – 
тоже. Зато если у абитуриента резуль-
тат 270 баллов по базовым предметам 
и выше, то он пройдёт по конкурсу на 
бюджетное место в любой российский 
вуз. Даже если у него очень простая 
фамилия и довольно средняя по дохо-
дам семья. Такие примеры с поступле-
нием на бюджетные места в МГУ сре-
ди пермских школьников есть.

Понимаю, что пока сам не прой-
дёшь через новую систему, то не пой-
мёшь её плюсов и минусов. Да, я сам 
не сдавал ЕГЭ, но у меня есть дочь, ко-
торая учится в пятом классе. Я, как, 
наверное, всякий отец, хотел бы, что-
бы она была отличницей. Она старает-
ся, но есть жёсткие требования препо-
давателей. Малейшая помарка – сни-
жение оценки на балл, ошибка – сра-
зу «трояк» или того хуже. Поэтому быть 
круглой пятёрочницей пока не полу-
чается, проскакивают единичные чет-
вёрки. Но зато в начальной школе каж-
дые полгода шли тестирования по ба-
зовым предметам. И там уж всё ста-
новилось на свои места. К примеру, 
один из последних тестов по русскому 
языку показал результат 85 баллов из 
100. Это был лучший результат в шко-
ле и десятый результат в городе. Моя 
мать, в далёком прошлом сама педа-
гог, очень этому факту удивлялась. Го-
ворила: «Ну как же так?! У внучки та-
кой высокий уровень в тесте, а за год 
по русскому выводят четвёрку?!» Я ни-
чего не отвечал и не разбирался. Пусть 
выводят хоть четвёрку, хоть даже трой-
ку. Лишь бы выдавали нужный объём 
знаний, уровень которого не сможет 
занизить даже самая умная счетная 
машина.

   
Владимир СОКОЛОВ

Восьмой год школьники почти всей 
страны сдают Единый вступительно-
выпускной экзамен (ЕГЭ). По задумке 
инициаторов, кроме прочих благ, еди-
ный экзамен должен был похоронить 
коррупцию в вузах и дать равный до-
ступ к социальному лифту выпускни-
кам всех школ. Результат?

Во-первых, коррупцию мы не по-
бедили, а переместили и рассредото-
чили по местам. Из года в год вспыхи-
вают скандалы по поводу нарушений 
процедуры проведения экзамена, а 
«кузницами талантов» совершенно не-
ожиданно становятся регионы, ранее 
аномально высокими способностями 
школьников не отличавшиеся. 

Во-вторых, от возможности посту-
пить в престижный столичный вуз у ро-
дителей сельского самородка не поя-
вятся деньги на оплату проезда и про-
живания любимого чада в большом го-
роде. Отсев по социальному признаку 
как был, так и остается.

Но главное, на мой взгляд, не в том, 
что непродуманная затея не привела 
к анонсированным результатам. Глав-
ное – сама форма экзамена. Она та-
кова, что ребенка приходится отдель-
но от основного учебного процесса 
специально натаскивать на сдачу ЕГЭ. 
Ведь в процессе обучения знания оце-
ниваются по совсем другой методике. 
Появились даже репетиторы, специа-
лизирующиеся именно на этом. Но за-
чем тратить время, силы и деньги лишь 
для того, чтобы научиться хорошо за-
полнять экзаменационный бланк? Мо-
жет быть, в школе следует научить ре-
бенка пользоваться полученными зна-
ниями и добывать новые, а не закла-
дывать в голову мертвый груз постула-
тов лишь для того, чтобы он правильно 
расставил галочки в тестовых листах?

Для меня вообще всегда оставался 
загадкой смысл выпускных школьных 
экзаменов. Они для кого? Никто не 
всматривался в эти циферки. Вступи-

тельные же экзамены в вузах и прочих 
учебных заведениях, на мой взгляд, 
необходимы. Если не учитывать кор-
рупционную составляющую, которая, 
как говорилось выше, есть при лю-
бом раскладе, вступительные экзаме-
ны позволяют в режиме живого диало-
га выяснить не только уровень знаний 
абитуриента, но и его способность ду-
мать вообще. Любой преподаватель 
без труда определит потенциального 
студента, поможет справиться с вол-
нением, выявит глубину знаний и по-
тенциал ребенка. Неспроста некото-
рые вузы ввели дополнительные всту-
пительные испытания. К такому реше-
нию пришли после того, как престиж-
ные учебные заведения наводнили 
«гении», не умеющие говорить предло-
жениями длиннее трех слов.

И всё же в большинстве вузов для 
поступления теперь достаточно лишь 
высокого балла по результатам ЕГЭ. 
Это привело в резкому росту количест-
ва «достойных» и коммерческих вузов, 
а также к снижению квалификации 
выпускников.

Сторонники ЕГЭ поговаривали о 
том, что введение единого экзаме-
на должно было стать настолько про-
грессивной мерой, что наши аттеста-
ты о среднем образовании стали бы 
признавать в других странах. Приво-
дились и другие весомые аргументы. 
Прошло восемь лет. Уже можно гово-
рить о каких-то результатах. Насчет 
уровня знаний современных абиту-
риентов вам расскажет любой препо-
даватель вуза. И я уверен, что ничего 
хорошего вы не услышите. О том, что 
дип ломы о высшем образовании в на-
шей стране давно ничего не значат, я 
думаю, говорить тоже не надо. Поэто-
му как бы ни старались сторонники ре-
форм, проведенных за последние де-
сятилетия в образовании, доказать, 
что они во благо, – убедительными они 
не будут. Факты – вещь упрямая.

 

Споры о тоМ, Справедлив ли еГЭ, началиСь Сразу поСле еГо введения.  
Сторонники еГЭ Говорят о тоМ, что единый ГоСЭкзаМен даёт объективную  
и адекватную оценку знаний ученика, так как первые две еГо чаСти проверяет 
коМпьютер по введенной проГраММе, а третью – два ЭкСперта, причеМ незавиСиМо 
друГ от друГа. и подделать результаты практичеСки невозМожно.
противники Говорят о тоМ, что из детей делают тупую безликую МаССу 
Середнячков и напрочь выбивают из каждоГо из них Своё личное «я».
и вСё образование в школе СеГодня тупо нацелено на Сдачу еГЭ, а не на раСкрытие 
индивидуальных СпоСобноСтей учеников. Сторонники еГЭ утверждают, что 
единый ГоСЭкзаМен – Это одна из возМожноСтей детей из МалообеСпеченных 
СеМей чеСтно поСтупить в инСтитут. так Справедлив ли еГЭ?  
об ЭтоМ Спорят СеГодня два журналиСта Газеты «звезда».  
на чьей Стороне правда? читайте и делайте Свои выводы.

а вы, друзья,  
как ни СадитеСь...

коМу не нужна  
объективноСть?

УГОЛ зрЕНИя

Интересно наблюдать, как 
бывают выразительны и много-
значительны иные чиновничь и 
затылки. Они – сродни свето-
форам. Могут как бы создавать 
своего рода правила движения. 
Сюда – ходи, а туда – не ходи…

Скажем, выступает министр 
культуры Пермского края Игорь 
Гладнев. И даже по затылку внима-
ющего ему Чиновника чувствуешь 
его лояльность. Но стоило завла-
деть микрофоном Игорю Кульпину, 
лидеру краевой общественной ор-
ганизации «Боевое братство», как 
этот затылок уже напрягся. А ког-
да вышел ваш покорный слуга и за-
читал всего лишь две цитаты (одну 
– из послания главного редактора 
столичного патриотического жур-
нала «Наш современник» Станисла-
ва Куняева, а другую – из письма 
его антипода, всемирно известно-
го поэта и лауреата государствен-
ных премий Евгения Евтушенко), то 
он (и это засвидетельствовали си-
дящие в зале) просто побагровел.

Да, собственно, вот они, эти 
слова: «Парк истории реки Чусо-
вой можно сравнить с высадкой 
русского десанта в тылу наше-
го беспамятства и равнодушия. 
И если это сравнение уместно, то 

постниковский десант долгие годы 
успешно держал оборону на левом 
берегу Архиповки, отбивая атаки 
– сначала горкомовских чинуш, 
а затем их либеральных последо-
вателей. Но когда на главном ру-
беже пал основатель этого пар-
ка, пополнение новейших времён 
– армия индивидуальных предпри-
нимателей с депутатскими манда-
тами – вознамерилось с удвоен-
ной силой перекинуть мосты на ле-
вый берег Архиповки. Десант ждёт 
подкрепления, и журнал «Наш со-
временник» встаёт плечом к плечу 
со своими единомышленниками-
постниковцами и её нынешним ди-
ректором Ольгой Леонардовной». 
Это – Куняев, несколько лет назад 
побывавший на левом берегу Ар-
хиповки.

А вот – поэт Евтушенко: «Вре-
мя укрупняет или сводит на нет мас-
штаб той или иной личности после её 
физического ухода. В случае с Пост-
никовым не требовалось и года, что-
бы понять величину этой потери, но 
и величину его гражданского подви-
га. И прежде, и теперь я называю его 
«Патриархом родиноведения». Есть 
люди, которые уполномочены ве-
дать городом, районом, краем, стра-
ной. А кто же будет ведать Родиной? 

И Леонард – один из тех, кто ведал 
Родиной ещё в те времена, когда она 
была помечена мученичеством без-
божия. Тем тягостнее мне было уз-
нать, что влас ти Чусового отказали в 
присвоении имени Постникова этно-
графическому парку. Если это не ка-
зус, то полное отсутствие знаний по 
курсу родиноведения. Опомнитесь, 
пока не поздно!»

Зрители поддержали эти мнения 
и аплодировали горячо и громко. Тог-
да затылок развернулся к залу ан-
фас: «Это вы зря…» И вышел на сце-
ну. Действительно, зачем «чесать 
репу», когда можно с ходу явить соб-
ственное лицо? «Классик смотрит в 
глубину!» – изрекло Лицо и тут же – 
якобы в продолжение поэтической 
дуэли – огласило блёклые, незапо-
минающиеся вирши... 

Каков же итог тех дебатов?
Муниципальные чиновники не 

аттестовали в качестве директора 
Парка истории реки Чусовой Оль-
гу Леонардовну Постникову. В её 
поддержку «Звезда» («По праву па-
мяти», от 19 февраля) опубликова-
ла открытое письмо друзей парка 
губернатору Пермского края Вик-
тору Басаргину. Среди авторов – 
известные у нас в стране и в При-
камье люди: Евгений Евтушен-

ко, Станислав Куняев, Роберт Ва-
гин, Игорь Кульпин, Евгений Крыла-
тов, Олег Митяев, Татьяна Петрова, 
Игорь Оболонков, Марина Савви-
ных, Михаил Тарковский… Понят-
ное дело, это письмо не могло не 
подтвердить ранее явленную фра-
зу о том, что «классик смотрит в глу-
бину». Потому что речь там не о кру-
жевах бухучёта, в неумении плести 
которые была обвинена Ольга Лео-
нардовна, а в непреложных усло-
виях сбережения уникального ду-
ховно-исторического и культурно-
го феномена, именуемого сегодня 
«Землёю Постникова».

И здесь в поддержку Ольги Лео-
нардовны очень верно сказано 
Татья ной Марголиной, уполномочен-
ным по правам человека в Перм-
ском крае: «Я считаю, что оценивать 
работу таких музеев следует прежде 
всего по её содержательной сторо-
не. Считается, что придёт другой ру-
ководитель, и будет точно так же. Да 
не будет. Потому что это авторский 
проект. Когда мы принимаем в отно-
шении таких учреждений типовые 
решения, формально мы правы, а по 
сути – совершаем большую ошибку».

Казалось бы, значительное 
Лицо всей своей мимикой выра-
жало полное понимание выхода из 

сложившейся ситуации. А вот заты-
лок… У него свой ракурс видения 
проблемы. 

Сразу же после публикации от-
крытого письма в «Звезде» нача-
лись обзвоны его авторов, дабы 
убедиться, что они его действитель-
но подписали.

Звонили не только в пределах 
Перми – в Красноярск, в Москву. 
Звонившая будто бы представляла 
Чусовскую районную администра-
цию. Во-первых, дама выясняла, 
подписывали ли уважаемые люди 
опубликованное письмо или не 
подписывали, а во-вторых, пыта-
лась разубедить в их точке зрения. 
Не постеснялась даже прорвать-
ся на домашний телефон известно-
го поэта и публициста, главного ре-
дактора журнала «Наш современ-
ник» Станислава Куняева.

А узнавший об этих «проверках 
на дорогах» лауреат премии «Яс-
ная Поляна», давно живущий по та-
ёжным законам среди сибирских 
охотников Михаил Тарковский сре-
агировал на действия чусовских 
чиновников со всей лесной опреде-
лённостью: «Пошли они в пень!..» 

С этим трудно не согласиться. 
Особенно если повернуться к про-
исходящему лицом, а не затылком.

Повернуться лицом...
СвоиМи впечатленияМи С заСедания, Где руководители чуСовоГо поСтавили  

под СоМнение возМожноСть ольГи поСтниковой руководить паркоМ  
иСтории реки чуСовой, делитСя поЭт юрий беликов
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СУД ДА ДЕЛО 

Крест 
на репутации

Мария КИРЬЯНОВА

Прокуратура Осинского района Пермско-
го края утвердила обвинительное заключе-
ние по уголовному делу в отношении дирек-
тора ООО «Полея». Её действия квалифициро-
ваны по части 1 статьи 236 УК РФ – наруше-
ние санитарно-эпидемиологических правил, 
повлекшее по неосторожности массовое за-
болевание или отравление людей.

Инцидент с заражением посетителей кафе 
«Речник» произошёл в конце апреля 2015 года. 
Тогда в инфекционное отделение Осинской цен-
тральной районной больницы обратились и были 
госпитализированы 47 человек, из них 7 детей. 
Всем им поставлен диагноз «инфекционный 
сальмонеллёз». При проведении проверки по 
факту массового отравления людей в кафе «Реч-
ник» Южным территориальным отделом Управ-
ления федеральной службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и благополучия че-
ловека по Пермскому краю был установлен ряд 
грубых нарушений санитарного законодатель-
ства, допущенных ООО «Полея». 

Как полагает следствие, обвиняемая при ор-
ганизации и проведении в кафе «Речник» сва-
дебных торжеств, проявив преступную небреж-
ность и ослабив контроль за технологией приго-
товления и хранения продуктов, а также обра-
ботки технологического оборудования и мыть я 
посуды, допустила нарушения санитарно-эпи-
демиологических правил. В результате блю-
да были приготовлены с нарушением техноло-
гий, что привело к заражению готовой продук-
ции патогенной микрофлорой и массовому от-
равлению граждан – посетителей кафе. Уголов-
ное дело направлено в Осинский районный суд 
Пермского края.

Между тем, пока шло расследование, постра-
давшие в частном порядке подавали иски о воз-
мещении вреда. Так, в феврале прошло несколь-
ко судебных заседаний. Одна из пострадав-
ших отсудила более 130 тысяч рублей (мораль-
ный вред – 80 тысяч, возврат суммы за банкет – 
55700). Другая также отсудила возмещение мо-
рального вреда в сумме 80 тысяч рублей.

– Иски сейчас подают каждый в отдельности, 
кто хочет, на моральный ущерб, – рассказыва-
ет одна из пострадавших. – Я сама тоже подам 
на них в суд за себя и ребёнка. Когда я после вы-
писки начала поднимать шум, нам разукрасили 
входную дверь в квартиру. Из больницы при шли, 
а на ней крест во всю дверь, нарисованный бал-
лончиком, еле оттёрли... Так и хочется их нака-
зать не столько рублем, сколько общественным 
мнением.

НУ И НУ!

Многодетный 
мошенник

Юрий СОФОНОВ

Бывший начальник отделения призы-
ва отдела военного комиссариата Перм-
ского края по городу Лысьве, который по-
могал призывникам незаконно уклонить-
ся от службы в армии, как оказалось, явля-
ется многодетным отцом. Деньги, получен-
ные от призывников, требовались Сергею, 
чтобы содержать пятерых детей от четырех 
разных браков.

Интересно, что за время от совершения пре-
ступления в 2013 году до вынесения пригово-
ра тридцатилетний многодетный папаша успел 
развестись, найти себе новую жену и завести с 
ней еще одного ребенка. Напомним, что винов-
ный подделывал документы медицинской ко-
миссии, внося сведения о болезнях призывни-
ков. Как было доказано в суде, за свои услуги 
он взял с двух из них 140 и 170 тысяч рублей. 
Однако после проверки в военкомате, выявив-
шей подложные документы, трем юношам, ко-
торым «помог» Сергей, пришлось идти служить 
в армию, правда, уже в 2015 году. 

Наличием пятерых детей может объяснять-
ся достаточно мягкий приговор бывшему со-
труднику Лысьвенского военкомата. Суд приго-
ворил Сергея только к штрафу в 500 тысяч руб-
лей и лишению права занимать государствен-
ные и муниципальные должности в течение 
трех лет. Деньги на уплату штрафа были списа-
ны со счета Сергея в банке, арестованного во 
время следствия, на котором обнаружилось 
как раз 500 тысяч рублей.

Дохранился 
до уголовки

Ринат АЛИЕВ

Курьёзно-драматическая история слу-
чилась с 54-летним березниковцем. При 
плановой проверке хранения дома его за-
конного огнестрельного оружия полицей-
ские обнаружили незаконный склад бое-
припасов – спортивно-охотничьи патроны 
калибра 5,6 миллиметра в количестве 48 
штук, которые аккуратно хранились в дере-
вянном ящике с… 1979 года.

Как выяснилось при проверке, будучи 
17-летним школьником, этот гражданин участ-
вовал в соревнованиях по стрельбе. После про-
шедших стрельб оставшиеся патроны сохра-
нил себе на память.

Теперь эта «боевая память» о юности грозит 
мужчине реальным сроком. Материалы уголов-
ного дела переданы в суд. 

АКЦИЯ
Оформите  полугодовую подписку 

на 2016 год
в любом отделении «Почты России» на газету 

«Звезда»
и получите публикацию любого объявления  

100 кв. см в подарок!
Подробности – по телефону редакции (342) 282-45-77 
или электронной почте: reklama@zwezda.perm.ru

Владимир Никитович 
АНЦИФЕРОВ 

Ректорат Перм-
ского Политеха, кол-
лективы Научного 
центра порошково-
го материаловеде-
ния и кафедры «Ма-
териалы, техноло-
гии и конструирова-
ние машин» с при-
скорбием сообща-
ют, что 6 марта 2016 
года на 83-м году 
ушел из жизни вы-
дающийся ученый 
в области порош-
ковой металлургии 
и материаловеде-

ния, почетный гражданин города Перми, ака-
демик Российской академии наук, лауреат госу-
дарственных премий, доктор технических наук, 
профессор, научный руководитель Научного 
центра порошкового материаловедения ПНИПУ 
Владимир Никитович Анциферов, посвятивший 
техническому университету более 50 лет.

Выражаем соболезнование профессору 
И. В. Анциферовой, родным и близким.

Память о Владимире Никитовиче будет веч-
но жить в его делах, в сердцах коллег и учени-
ков.

Гражданская панихида состоится 10 мар-
та 2016 г. в 11.30 в актовом зале главного 
корпуса ПНИПУ по адресу: г. Пермь, Комсо-
мольский проспект, 29.

Выражаю глубокие соболезнования ректору Пермского национального исследова-
тельского политехнического университета Анатолию Александровичу Ташкинову, коллек-
тиву вуза, а также родным и близким в связи с кончиной почетного гражданина города 
Перми, академика Российской академии наук, доктора технических наук, научного руково-
дителя Научного центра порошкового материаловедения ПНИПУ Владимира Никитови-
ча АНЦИФЕРОВА. Владимир Никитович оставил яркий след в науке, внес большой вклад 
в развитие города Перми и Пермского края, отличался интеллигентностью и тактичностью 
в общении с людьми. 

Искренне, всем сердцем переживаю нашу общую утрату, разделяю боль и горечь в свя-
зи с этой невосполнимой потерей.

Глава администрации г. Перми
Д. И. Самойлов

ОРГАНИЗАТОР ТОРГОВ ООО «ПРАВОВОЕ БЮРО» (ОГРН 1117746226300, ИНН 7715858262; 
127224, г. Москва, ул. Северодвинская, д. 13, корп. 1, кв. 390, pravovoebyuro@gmail.com, тел. 84955068660) 

сообщает, что торги по продаже имущества ООО «Пермгаз-
энергосервис» (614025, Пермский край, г. Пермь, ул. Героев 
Хасана, 105а; ИНН 5930002776, ОГРН 1025902116679; дело 
о банкротстве № А50-19017/2013, конкурсный управляющий 
– Демкин Д. И. (ИНН 772972807940, СНИЛС 148-311-201-30, 
адрес: 121467, г. Москва, ул. Истринская, д. 8, к. 1, кв. 97), 
член Ассоциации МСРО «Содействие» (ИНН 5752030226; 
302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15), назначенные на 
04.03.2016 (газета «Коммерсант» № 10 от 23.01.2016), при-
знаны несостоявшимися в связи с отсутствием заявок.

Организатор извещает о проведении повторных откры-
тых торгов в электронной форме путем проведения открыто-
го аукциона с открытой формой представления предложе-
ний о цене по продаже имущества ООО «Пермгазэнергосер-
вис» (614025, Пермский край, г. Пермь, ул. Героев Хасана, 
105а; ИНН 5930002776, ОГРН 1025902116679). 

Предмет торгов:
Лот № 1 начальной стоимостью 723 790,77 руб. (НДС не 

предусмотрен) в составе: товарно-материальные ценности, 
оргтехника (всего 648 наименований).

Конкретный перечень имущества, входящего в состав 
лота № 1, размещен на Едином Федеральном реестре све-
дений о банкротстве, а также на электронной торговой пло-
щадке http://www.arbitat.ru/. Фактическое местонахожде-
ние имущества: г. Пермь, ул. Героев Хасана, 105.

Торги (прием предложений о цене) проводятся 
19.04.2016 в 15.00 (время московское) по адресу: http://
www.arbitat.ru.

К участию в торгах допускаются лица, своевременно 
подавшие заявку и в срок до 12.00 18.04.2016 (время мо-
сковское) уплатившие задаток в размере 20% от началь-
ной цены лота на счет ООО «Пермгазэнергосервис» (ИНН 
5930002776, КПП 590150001) № 40702810949770017232 
в Западно-Уральский банк ПАО Сбербанк г. Пермь, к/с № 
30101810900000000603, БИК 045773603.

Заявки принимаются по адресу электронной площад-
ки: http://www.arbitat.ru/ начиная с 12.00 14.03.2016 до 

12.00 18.04.2016 (время московское) путем предоставле-
ния оператору электронной площадки – ООО «Арбитат» (ИНН 
1655217800, ОГРН 1111690047160) документов в соответ-
ствии с порядком, установленным регламентом площадки.

Заявка на участие в торгах оформляется в произволь-
ной письменной форме и должна содержать:

а) обязательство участника открытых торгов соблю-
дать требования, указанные в сообщении о проведении от-
крытых торгов;

б) действительную на день представления заявки на 
участие в торгах выписку из Единого государственного 
реестра юридических лиц или засвидетельствованную в 
нотариальном порядке копию такой выписки (для юридиче-
ского лица); действительную на день представления заяв-
ки на участие в торгах выписку из Единого государственно-
го реестра индивидуальных предпринимателей или засви-
детельствованную в нотариальном порядке копию такой вы-
писки (для индивидуального предпринимателя); копии до-
кументов, удостоверяющих личность (для физического 
лица); надлежащим образом заверенный перевод на рус-
ский язык документов о государственной регистрации юри-
дического лица или государственной регистрации физиче-
ского лица в качестве индивидуального предпринимателя в 
соответствии с законодательством соответствующего госу-
дарства (для иностранного лица); копию решения об одо-
брении или о совершении крупной сделки, если требова-
ние о необходимости наличия такого решения для соверше-
ния крупной сделки установлено законодательством Россий-
ской Федерации и (или) учредительными документами юри-
дического лица и если для участника открытых торгов при-
обретение имущества (предприятия) или внесение денеж-
ных средств в качестве задатка являются крупной сделкой;

в) фирменное наименование (наименование), сведения 
об организационно-правовой форме, о месте нахождения, 
почтовый адрес (для юридического лица), фамилию, имя, от-
чество, паспортные данные, сведения о месте жительства 
(для физического лица), номер контактного телефона, адрес 

электронной почты, идентификационный номер налогопла-
тельщика;

г) копии документов, подтверждающих полномочия ру-
ководителя (для юридических лиц);

д) сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредиторам, ар-
битражному управляющему и о характере этой заинтересо-
ванности, сведения об участии в капитале заявителя арби-
тражного управляющего, а также саморегулируемой органи-
зации арбитражных управляющих, членом или руководите-
лем которой является арбитражный управляющий;

е) документ, подтверждающий полномочия лица на осу-
ществление действий от имени заявителя.

Документы, прилагаемые к заявке, представляются в 
форме электронных документов, подписанных электронной 
подписью заявителя.

Предложения по цене имущества заявляются участни-
ками аукциона открыто в ходе проведения торгов, шаг аук-
циона составляет 5% от начальной цены лота.

Победителем торгов признается лицо, предложив-
шее наибольшую цену. Оператор площадки в день подве-
дения итогов составляет протокол об итогах аукциона, ко-
торый утверждается организатором торгов, и размещает 
его по адресу электронной площадки. С победителем аук-
циона подписывается договор купли-продажи в течение 
5 календарных дней с даты получения им предложения о 
заключении договора в соответствии с п. 19 ст. 110 № 127-
ФЗ; задаток засчитывается в счет исполнения обязательств 
по заключенному договору. Окончательный расчет произ-
водится в течение тридцати рабочих дней с даты подписа-
ния договора купли-продажи на расчетный счет ООО «Перм-
газэнергосервис» (ИНН 5930002776, КПП 590150001) 
№ 40702810749770018509 в Западно-Уральский банк ПАО 
Сбербанк г. Пермь, к/с № 30101810900000000603, БИК 
045773603.

Дополнительная информация об объектах продажи, ус-
ловиях и о порядке проведения торгов предоставляется в 
рабочее время с 10.00 до 12.00 (время московское) по за-
явке, отправленной на электронную почту Организатора: 
pravovoebyuro@gmail.com.

Товары, входящие в реестр товаров, подлежащих сертификации, и рекламируемые на этой полосе, подлежат обязательной сертификации

РЕКЛАМА, ДОКУМЕНТЫ

СООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного общего собрания акционеров

открытого акционерного общества «Авиадвигатель»

Место нахождения общества:
Российская Федерация, г. Пермь,
Комсомольский проспект, д. 93.

Совет директоров общества сообщает о проведении 11 апреля 2016 года внеочередного об-
щего собрания акционеров ОАО «Авиадвигатель» в форме заочного голосования со следующей 
повесткой дня:

1. Утверждение устава общества в новой редакции.
2. Утверждение положения о ревизионной комиссии общества в новой редакции.
3. Утверждение положения о совете директоров общества в новой редакции. 
4. Утверждение положения об общем собрании акционеров общества в новой редакции.
5. Утверждение положения о вознаграждениях и компенсациях членам совета директоров 

и ревизионной комиссии.

Адрес, по которому должны направляться заполненные бюллетени для голосования: 614990, 
г. Пермь, Комсомольский проспект, д. 93, ОАО «Авиадвигатель».

Дата и время окончания приема заполненных бюллетеней для голосования: 11 апреля 2016 
года, до 17 часов.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во внеочередном общем собрании 
акционеров ОАО «Авиадвигатель»: 14 марта 2016 года.

С материалами к Собранию акционеры могут ознакомиться в течение 20 дней до проведения 
Собрания в рабочие дни с понедельника по пятницу с 11 до 17 часов по адресу: г. Пермь, Комсо-
мольский проспект, д. 93, отдел кадров ОАО «Авиадвигатель».

Телефоны для справок: (342) 2813740, 2409468.
Совет директоров общества

В соответствии с положением Федерального закона от 15 декабря 2001 
года № 169-ФЗ «О внесении изменений и дополнений в Закон Российской Фе-
дерации «О статусе судей в Российской Федерации», Квалификационная колле-
гия судей Пермского края объявляет об открытии вакантных должностей:

ЗАМЕСТИТЕЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ
Пермского районного суда Пермского края.

Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона РФ от 26.06.1992 
года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», принимаются во вре-
мя работы Пермского краевого суда по 24 марта 2016 года включительно по 
адресу: г. Пермь, ул. Екатерининская, 33, кабинет 347, телефон 210-04-51.

Поступившие заявления будут рассмотрены 24 мая 2016 года на заседа-
нии Квалификационной коллегии судей Пермского края с 10.00 часов в поме-
щении Пермского краевого суда по адресу: г. Пермь, ул. Екатерининская, 33.

ТУ РОСИМУЩЕСТВА В ПЕРМСКОМ КРАЕ В ЛИЦЕ ООО «СТРАЖ»

сообщает о внесении изменений в извещение о проведении торгов, назначенных 
на 29.03.2015, в связи с опечаткой. Срок приема заявок считать с 04.03.2016 до 
22.03.2016. В лоте № 15 (77т) номер квартиры читать как 77. В остальном руковод-
ствоваться условиями ранее опубликованного извещения.

ТЕПЛИЦЫ – гарантия 20 лет. БОЧКИ. ТОРФ. ИЗВЕСТЬ. 
НАВОЗ. СЕНО. Рассрочка. Т. 278-84-78

ÏÐÈ¨Ì ÐÅÊËÀÌÛ 282-45-94
 reklama@zwezda.perm.ru

ГОРЯЧАЯ ТЕМА

Верной ли дорогой 
идём?..

НАЧАЛО НА СТР. 1

Свое мнение журналисту «Звезды» на этот 
счет высказал Борис Юшков, кандидат техни-
ческих наук, заведующий кафедрой автомо-
бильных дорог и мостов ПНИПУ:

– С дорогами у нас большая, сложная и, 
видимо, долговременная проблема. Все хо-
тят получить дорогу прямо сейчас и поде-
шевле. Но так не бывает. Строим-то мы их 
не отступая от нормативов. Но раньше, ког-
да разрабатывались эти нормативы, нагруз-
ка на ось грузовых автомобилей редко пре-
вышала пять тонн. Сейчас по дорогам ездят 
фуры с нагрузкой на ось около 20 тонн. Уве-
личилось количество автотранспорта. А в 
технологии строительства ничего не измени-
лось. С 2011 года есть новые нормативы, но 
существующие дороги строились по СНИПам 
1985 года. Чтобы построить современную 
дорогу, старую нужно полностью разобрать 
вместе с основанием и возводить новое по-
лотно с нуля. Но и новые нормативы – все-
российские, без учета региональной специ-
фики. Почему-то в Татарстане, в Ленинград-
ской области созданы региональные норма-
тивы. А у нас – нет.

Я предлагал главе администрации при гу-
бернаторе Чиркунове Николаю Бухвалову сде-
лать нам заказ на разработку региональных 
нормативов. Он сказал: «Ты делай, а я потом, 
может быть, куплю». Необходимость новых ре-
гиональных нормативов он признал, но денег 
не дал. Речь идет о сумме около 100 миллио-
нов.

Мы могли бы сделать добавки для асфаль-
та, чтобы он был эластичным зимой и жестким 
летом. Но нам их тоже никто не заказывает.

На днях было заседание Общественной па-
латы при губернаторе, в котором я участвовал 

как представитель общественного совета при 
министерстве транспорта. Дорожный вопрос 
там не поднимался.

Получается, что всё остается по-прежнему. 
Ливневая канализация у нас почти не работа-
ет, дорога строится вровень с тротуарами и га-
зонами. Вода уходит в дорожную подушку, под 
которой – слой глины. Вода стоит в зоне про-
мерзания, и деваться ей некуда. От глины до 
асфальта примерно два метра. Вода то замер-
зает, то тает. У нас очень много просадочных 
неустойчивых грунтов – они проседают при 
намокании. Это никто не учитывает при проек-
тировании. Потому и появляются проседания, 
трещины, по которым бьют колеса автомоби-
лей, и появляются выбоины.

Другая проблема – добросовестность под-
рядчиков. Это вообще отдельная тема для раз-
говора. В результате создается впечатление, 
что кому-то выгодно, чтобы дороги постоянно 
ремонтировались. Это большие деньги, кото-
рые кого-то кормят.

Есть нормальные технологии, позволяю-
щие делать качественный ямочный ремонт, 
чтобы заплаты не рассыпались на следую-
щее утро. У нас заделывают ямы кирпичом, 
который очень быстро рассыпается. Это наша 
местная выдумка. Если литой асфальт не лить 
в воду, а сначала высушить участок, то он бу-
дет держаться довольно хорошо. Но эта техно-
логия дороже, чем кирпичи.

Думаю, на перемены к лучшему надеяться 
можно. Дмитрий Самойлов ждет моего звон-
ка. Он признает проблему и готов что-то пред-
принимать. Мы будем встречаться, чтобы об-
судить возможность разработки региональ-
ных нормативов строительства дорог.

Итак, как быть и что делать? Проведенная 
несколько лет назад акция «Мы скорбим по 
пермским дорогам» если и привела к какому-

то результату, то совсем ненадолго. И сейчас 
мы вновь имеем то, что имеем, – по сути, без-
дорожье.

Бытует мнение, что российские дороги са-
мые дорогие в Европе. Однако, по данным 
Рос автодора, около 60 процентов наших до-
рог не соответствуют нормативам, гарантий-
ный срок эксплуатации в среднем в 8 раз ко-
роче, чем в Европе. Да и методика расчета 
стоимости дорог в России отличается от евро-
пейской. Если применить западную методику, 
стоимость строительства наших дорог вполне 
сопоставима с европейской, чего нельзя ска-
зать о качестве.

Опыт развитых стран показывает, что раз-
витие дорожной сети и транспортной инфра-
структуры является одним из важнейших ус-
ловий развития экономики государства. О ка-
ком росте ВВП, развитии промышленности 
можно говорить, когда федеральная трасса 
в России может выглядеть так, словно после 
бомбежки?

Что и говорить, решение большой пробле-
мы требует больших системных усилий преж-
де всего на региональном уровне: разработ-
ка региональных строительных норм; полная 
реконструкция дорожной сети; независимый 
контроль качества; строительство ливневой 
канализации в городе; подобающее содер-
жание всего этого добра; гражданская актив-
ность людей; и, наконец, компетентный ко-
ординатор усилий всех участников процесса, 
наделенный полномочиями и суровой персо-
нальной ответственностью за результат.

Да, это дорого и небыстро. Но если мы бу-
дем по-прежнему стараться сделать поде-
шевле и побыстрее, ничего никогда в этой 
сфере не изменится. Точнее – не изменится 
к лучшему. А вероятнее всего, станет еще и 
хуже…
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спорт

ориентир –  
на «золото»

Юрий соФоНоВ

19-летний Владислав Киселев из Горно-
заводска выиграл три золотые и одну се-
ребряную медаль на первенстве мира по 
лыжному спортивному ориентированию в 
Австрии, а пермячка Мария Кечкина стала 
чемпионкой Европы на дистанции 7,7 кило-
метра.

Двадцатидевятилетняя воспитанница 
перм ской ДЮСШОР № 3 уже выигрывала зо-
лотую медаль чемпионата Европы в 2011 году, 
но только в командной эстафете. Теперь же 
на чемпионате Европы, который завершился 
в минувшие выходные в Австрии, Мария Кеч-
кина впервые стала чемпионкой на столь пре-
стижных соревнованиях в индивидуальной гон-
ке. Интересно, что ее тренер Эдуард Хренников 
тоже выступал на чемпионате Европы и привез 
из Австрии серебряную медаль в коман дной 
эстафете. Похоже, что Мария Кечкина на этот 
раз обошла своего наставника! Кроме того, 
еще две пермские спортсменки привезли ме-
дали с чемпионата Европы в Австрии: серебря-
ную в эстафете – Ксения Третьякова, бронзо-
вую – Татьяна Оборина. 

Но еще больше медалей завоевали наши 
юниоры: одновременно с чемпионатом Евро-
пы в Австрии стартовали первенство мира и 
первенство Европы в возрастной категории до 
20 лет. Владиславу Киселеву уже не впервой 
выиг рывать золотые медали на первенстве 
мира. Уникальный спортсмен из Горнозавод-
ска, которого тренирует его отец, выигрывал 
даже летнее первенство мира по спортивному 
ориентированию на велосипедах, хотя специа-
лизируется он именно на лыжном спортивном 
ориентировании, что и на этот раз блестяще до-
казал в Австрии. Владислав Киселев участво-
вал во всех четырех юношеских дисциплинах 
первенства мира, в том числе в одной эстафе-
те, и везде завоевал награду: кроме трех золо-
тых он выиграл еще одну серебряную медаль. 
Кроме того, еще одну золотую награду с пер-
венства мира привез пермяк Александр Пав-
ленко, а юный Николай Власов стал победите-
лем первенства Европы.

Две медали  
татьяны 

Ивановой
Юрий соФоНоВ

Чусовлянка Татьяна Иванова, завоевав 
две медали на девятом, финальном, этапе 
Кубка мира по санному спорту в немецком 
Винтерберге, в упорной борьбе заняла вто-
рое место в общем зачете Кубка.

В этом сезоне Татьяне Ивановой уже уда-
лось завоевать целую серию медалей на эта-
пах Кубка мира, не только бронзового, но и зо-
лотого достоинства. Поэтому она все-таки смог-
ла обойти олимпийскую чемпионку из Герма-
нии Татьяну Хюфнер с ее 769 баллами, набрав 
по итогам всего сезона 771 балл в общем заче-
те Кубка мира. 

Таким образом, наша Татьяна Иванова уже 
является серебряной призеркой не только 
Олимпиады и чемпионата мира, но и итогово-
го Кубка мира, завоевав вторые места на всех 
самых престижных мировых соревнованиях. 
Теперь остается перейти к следующему этапу 
спортивной карьеры и начать сражаться уже 
за «золото»!
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Взгляд на сердце

Гость НоМЕрА

Михаил ДЕВЯтьЯроВ: 
Микельспласс 

напрасно  
целовал лыжи

Александр МАЛьЦЕВ

Заслуженный мастер спорта, заслу-
женный тренер России, уроженец го-
рода Чусового Михаил Девятьяров от-
метил в конце февраля свое 57-летие. 
Корреспондент «Звезды» попросил ле-
гендарного лыжника вспомнить са-
мые интересные моменты своей спор-
тивной карьеры.

– Михаил, как вы стали чемпионом 
Олимпиады?

– Я здорово подготовился к Олимпиа-
де в Калгари, где вышел на пик своей фор-
мы. Да и трасса была моя, навороченная 
подъемами. По дистанции шел на прилич-
ной скорости, и казалось, что мог приба-
вить еще. В гору поднимался быстрее, чем 
с нее спускался. Где-то на середине тре-
нер сообщил, что я проигрываю лидеру – 
норвежцу Микельсплассу – две секунды, 
потом четыре, а за три километра до фи-
ниша я уже выигрывал у него 15 секунд 
и, зная это, летел, как на крыльях, не чув-
ствуя усталости. Микельспласс стартовал 
раньше меня и, говорят, финишировал, це-
ловал лыжи, будучи уверенным в том, что 
его время никто не превзойдет. 

– А потом произошел неприятный мо-
мент. Я имею в виду падение в эстафете, 
что в некоторой степени помешало на-
шей команде выигрывать «золото».

– Несмотря на то что у шведа Свана 
лучше скользили лыжи и вообще он был 
посильней меня в коньковом ходе, я почти 
весь третий этап сидел у него на пятках и 
вдруг, сам не ожидая, упал. Словно божь я 
рука меня подняла и бросила. Хотя, ско-
рее всего, наехал на льдинку. Эстафету пе-
редал на 26 секунд позже Свана. Это вре-
мя на 10-километровой дистанции на по-
следнем этапе отыграть было очень слож-
но. Одна газета даже написала, что Девя-
тьяров принес шведам «золото», а я не на-
ходил себе места.

– Помните свой дебют в сборной?
– Это было в 1981 году. На универсиа-

де в Испании. Мы выиграли эстафету, а я 
был третьим на своей любимой дистанции 
15 километров.

– После этого, наверное, стали бога-
тым человеком?

– Я об этом тогда даже не думал. Ког-
да попал в сборную, меня так экипирова-
ли, что даже закружилась голова. Я ведь 
до этого бегал в латаных-перелатаных бо-
тинках с титановыми палками. А как там 
кормили! Мне, бедному студенту, и меч-
тать о большем не приходилось. К тому же 
дали стипендию 250 рублей – нормальные 
деньги по тем временам.

– А как была оценена ваша золотая 
олимпийская медаль?

– 12 тысяч рублей плюс 4 тысячи ка-
надских долларов за победу, и 2 тысячи 
рублей я получил за «серебро».

– Чем вы занимались после оконча-
ния карьеры?

– Когда я ушел из сборной, знакомый 
договорился с итальянским клубом в не-
большом городе Куиардо (80 километров 
от Милана, на границе со Швейцарией) о 
том, что я буду у него выступать на ролле-
рах. Съездил туда на два с половиной ме-
сяца, поучаствовал в малопрестижных со-
ревнованиях, а в свободное время рабо-
тал.

– Кем, если не секрет?
– А кем придется. И траву подстригал, 

и киркой с лопатой орудовал. Словом, уби-
вал двух зайцев. Поддерживал физичес-
кую форму и подрабатывал. Когда вернул-
ся в Россию, меня назначили старшим тре-
нером ЦСКА.

– Михаил, я слышал, что вы высту-
пали и побеждали на крупнейших со-
ревнованиях с пороком сердца?

– Так говорить было бы не совсем вер-

но. У меня с детства была экстрасистолия 
– аритмия сердца, но это не такой серьез-
ный недостаток. Когда врачи «браковали», 
то я отлеживался пару недель – и всё в по-
рядке. Во всяком случае, на дистанции я 
чувствовал себя хорошо.

– Вспомните напоследок самый 
курь езный эпизод из спортивной жиз-
ни.

– На одних соревнованиях на дистан-
ции 70 километров оставалось до финиша 
километров пять. Еду, еле ноги передви-
гаю. Впереди вижу: шествуют тренеры, 
разговаривают, курят. Так вот я даже не 
припомню, сколько времени их догонял. 
А комментатор Сурков в этот момент на 
весь Союз сообщал: «Вот идет Девятьяров 
– явный претендент на золотую медаль».

Сейчас Михаил работает тренером в 
сборной России. У него хорошая кварти-
ра в подмосковном Одинцово. Но при ма-
лейшей возможности Миша едет к себе на 
родину в Чусовой, где активно помогает в 
развитии своего любимого вида спорта.

Кстати, его сын, Михаил Девятьяров-
младший, является одним из лидеров 
сборной России по лыжным гонкам.

Виктория сАМойЛоВА

В пермском кардиоцентре 
начали проводить операции на 
сердце с помощью нового ап-
парата Carto 3. Использование 
этого устройства позволяет зна-
чительно сократить время про-
ведения операции, а также су-
щественно снизить срок реаби-
литации пациента.

Кроме того, операция на серд-
це производится без нарушения 
целостности грудной клетки: для 
её проведения достаточно лишь 
ввести в бедренную артерию зонд. 
Вообще Carto 3 – это одновремен-
но и навигационная, и терапевти-
ческая система. Совершая в серд-
це маленький прокол, в который 
вводят электроды, врач определя-
ет очаг аритмии и воздействует на 
него радиочастотной энергией.

Стоит отметить, что во время 

операции пациент находится в со-
знании, то есть не подвергается 
общему наркозу. Лечат таким об-
разом мерцательную аритмию – 
довольно распространённое нару-
шение сердечного ритма. Им в на-
шем крае страдают более 100 ты-
сяч человек. 

На сегодняшний день в Прика-
мье только один аппарат Carto 3, но 
в ближайшее время планируется 
покупка ещё одного аналогично-
го устройства. Что позволит мно-
гим пермякам, имеющим серьёз-
ный недуг, избавиться от него за 
20 минут – именно столько време-
ни в среднем занимает операция. 
Также, по словам врачей пермско-
го кардиоцентра, прооперирован-
ный на Carto 3 пациент даже не 
нуждается в последующем содер-
жании в стационаре и может идти 
домой через 2–3 часа после вме-
шательства, уже совершенно здо-
ровый.

Фото Владимира БИКМАЕВА

прАВо И МЫ   

«светлые» решения
ринат АЛИЕВ

Прокуратура Алексан-
дровска была вынуждена 
встать на защиту прав горо-
жан от незаконных действий 
энергетиков.

Вначале от беззакония со 
стороны энергетиков сотруд-
ники прокуратуры защитили 
в суде 73-летнюю жительницу 
Александровска. Как выясни-
лось в ходе проверки, местное 
представительство «Пермэнер-
госбыта» нарушило действую-
щее законодательство по рабо-
те с должниками. При наличии 
технической возможности вве-

дения режима предваритель-
ного ограничения подачи элек-
троэнергии в отношении долж-
ника ведомство полностью «от-
рубило» квартиру от электри-
чества. Направленное в суд ис-
ковое заявление о признании 
действий Пермской энергос-
бытовой компании по отключе-
нию электроснабжения неза-
конными было удовлетворено. 
И на местное представитель-
ство предприятия была воз-
ложена обязанность возобно-
вить подачу электроэнергии в 
жилое помещение пенсионер-
ки. Местная Фемида согласи-
лась, что клиентка энергетиков 
– должница, но отключать её 

полность ю от электроэнергии 
по закону нельзя. 

Также судом удовлетворе-
ны требования прокурора Алек-
сандровска, защитившего пра-
ва горожан на безопасные усло-
вия проживания. Прокуратура 
установила, что ПАО «Пермская 
энергосбытовая компания» от-
ключило одну из двух линий 
электропередачи, осуществ-
ляющих электроснабжение ко-
тельной, расположенной на тер-
ритории ОАО «Александровский 
машиностроительный завод». О 
долгах машиностроителей все 
наслышаны. Но при этом энер-
гетики «забыли», что Алексан-
дровский машиностроительный 

завод осуществляет выработку 
тепла для обогрева жилого фон-
да и социально-культурной сфе-
ры города Александровска. Ис-
ходя из этого, действия энерге-
тиков по отключению резервно-
го источника питания являются 
недопустимыми.

Это требование прокурора 
также было удовлетворено су-
дом. Действия ПАО «Пермская 
энергосбытовая компания» по 
отключению ОАО «АМЗ» от ре-
зервной линии электропереда-
чи признаны незаконными, на 
энергетиков возложена обя-
занность возобновить подачу 
электроэнергии на резервную 
линию.

Легендарный лыжник – наш земляк Михаил Девятьяров     Владимир БИКМАЕВ


